



CD62/DIV/4

Original: español/inglés

**PALABRAS DE CLAUSURA DEL DR. JARBAS BARBOSA DA SILVA JR.,
DIRECTOR DE LA OFICINA SANITARIA PANAMERICANA
Y DIRECTOR REGIONAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD PARA LAS AMÉRICAS**

2 de octubre del 2025

Excmo. Jerome Walcott, Ministro de Salud y Bienestar de Barbados, Presidente del 62.º Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud;

Excmos. Vicepresidentes del 62.º Consejo Directivo, Argentina y Perú;

Excmo. Dr. Frank Antony, Ministro de Salud de Guyana, Presidente de la 176.ª sesión del Comité Ejecutivo;

Excmo. Sr. Relator, Sr. Alejandro Álvarez, Agregado de Derechos Humanos de la Misión Permanente de Chile ante la Organización de los Estados Americanos;

Sra. Mary Lou Valdez, Directora Adjunta de la OPS, quien se desempeñó como Secretaria *ex officio* del 62.º Consejo Directivo;

Excmos. ministros y secretarios de salud de los Estados Miembros de la OPS;

Distinguidas delegaciones;

Representantes de los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS;

Estimados colegas de la OPS y la OMS;

Distinguidos invitados;

Señoras y señores:

Tengan muy buenas tardes.

Al concluir este 62.º Consejo Directivo de la OPS, me siento realmente honrado por la confianza y el compromiso que todos y todas ustedes tienen en esta Organización. Escuchamos con fuerza y claridad su innegable apoyo y orientación estratégica, que han reforzado nuestro mandato de proteger la salud de las personas en la Región de las Américas.

Los documentos y las resoluciones que se debatieron esta semana pasaron por uno de los procesos consultivos más enriquecedores que jamás haya tenido el Consejo Directivo.

A lo largo de estos últimos cuatro días, ustedes han conseguido abordar los 35 temas del orden del día, han examinado tres informes de progreso y tres informes finales, y han aprobado 10 resoluciones.

En nombre de toda la Oficina Sanitaria Panamericana, deseo expresarles mi más sincero agradecimiento y reconocimiento a todas y todos ustedes por sus aportes, tanto individuales como colectivos, que nos permitieron cumplir las muchas tareas de esta semana.

Señoras y señores, quisiera tomarme un momento para señalar algunos aspectos importantes de las deliberaciones de esta semana.

Durante esta semana, examinaron y aprobaron resoluciones vitales relacionadas con el Plan Estratégico de la OPS 2026-2031; la *Política del presupuesto de la OPS*; la *Política para ampliar el acceso equitativo a las tecnologías sanitarias de alto costo y de alto precio*; y el *Plan de acción sobre la prevención y el control de las enfermedades no transmisibles 2025-2030*.

Con la aprobación del Plan Estratégico 2026-2031 se establece la dirección estratégica y el impacto y los resultados intermedios deseados en la salud que la Oficina y los Estados Miembros se comprometen a lograr colectivamente para el 2031. Este Plan Estratégico incluye un extenso análisis del contexto actual, el impacto de los desafíos en la salud y el bienestar, las perspectivas y oportunidades para el futuro, y el papel de la Oficina en la aceleración del progreso.

La *Política para ampliar el acceso equitativo a las tecnologías sanitarias de alto costo y alto precio* tiene como objetivo garantizar para todas las personas el acceso a las tecnologías sanitarias de alto costo y alto precio mediante estrategias que promuevan enfoques integrales de salud pública. Estas estrategias tendrán en cuenta el ciclo de vida de las tecnologías sanitarias, su aporte a la calidad de la atención y la mayor expectativa de vida que ofrecen a la población, así como las barreras al acceso, las brechas y las oportunidades.

El *Plan de acción sobre la prevención y el control de las enfermedades no transmisibles 2025-2030* brindará apoyo a los Estados Miembros para acelerar las medidas necesarias para alcanzar las metas mundiales relativas a las ENT. Reconociendo que para abordar las ENT es necesario aplicar un enfoque que abarque a todo el gobierno y a toda la sociedad, con alianzas multisectoriales, en este plan de acción se esbozan tres líneas de acción estratégicas generales que se aplicarán durante su período de vigencia (2025-2030).

Además, en el marco del Consejo Directivo se celebraron tres sesiones informativas.

La primera fue la presentación del Informe de la Comisión Lancet Américas del Banco Mundial y la OPS sobre “Atención primaria de salud y resiliencia en América Latina y el Caribe”. En ese informe se destaca que la resiliencia debe considerarse una piedra angular de la atención primaria de salud. Se presentan recomendaciones para fortalecer los servicios integrados, las funciones esenciales de salud pública, el empoderamiento y la confianza de la comunidad, las medidas multisectoriales y el financiamiento, todo unido por la necesidad de un compromiso sostenido y el progreso hacia la salud universal y los sistemas basados en la atención primaria de salud en América Latina y el Caribe.

La sesión informativa sobre los avances en los enfoques innovadores en el uso de los Fondos Rotatorios Regionales en la producción regional, en acuerdos para rápidas respuestas para potenciales brotes y pandemias y la introducción de nuevas tecnologías al portafolio de los Fondos. En esta sesión, escuchamos lo que los diferentes países están haciendo para adquirir tratamientos costosos contra el

cáncer a precios más competitivos. También compartieron ejemplos de la aplicación de tecnologías sanitarias para la prevención, el diagnóstico y el tratamiento del cáncer cervicouterino y el camino para la producción y distribución regional de la vacuna PCV-20 a través de nuestros Fondos Rotatorios Regionales.

La última sesión informativa, el día miércoles, fue sobre cómo alcanzar a los grupos poblacionales en situación de vulnerabilidad para acelerar la eliminación de enfermedades: mejores inversiones para la acción. Allí se mostraron experiencias nacionales impactantes que están acelerando la eliminación de enfermedades transmisibles en Guyana, Paraguay y Suriname. Además, se destacaron intervenciones de alto impacto y costo-efectivas (“mejores inversiones” o *best buys* en inglés) que fortalecen la capacidad de la Región para eliminar enfermedades en los grupos poblacionales en situación de vulnerabilidad. Por último, se promovió el compromiso político sostenido y la colaboración multisectorial para asegurar que nadie se quede atrás en los esfuerzos de eliminación de enfermedades. La sesión también incluyó una ceremonia de reconocimiento a Suriname por haber logrado la eliminación de la malaria, el primer país de la cuenca amazónica que lo logra, y eso sin duda va a inspirar a otros países de la cuenca amazónica a seguir el mismo camino.

Hemos también reconocido a la doctora July Esther Caballero Peralta, de Perú, con el Premio OPS a la Gestión y al Liderazgo en los Servicios de Salud 2025. El premio destaca el liderazgo de la doctora Caballero en la expansión y el fortalecimiento de los servicios de salud mental en Perú.

Los Estados Miembros examinaron cuidadosamente los informes de progreso e informes finales sobre estrategias y planes de acción que aún están en ejecución o que ya han concluido. Todos estamos de acuerdo en que, aunque sigamos construyendo sobre la base de nuestros éxitos colectivos, todavía queda mucho por hacer para abordar los retos persistentes.

Al margen del 62.º Consejo Directivo, tuvimos un homenaje especial a los trabajadores de la salud de la Región de las Américas durante la pandemia de COVID-19. Fue también un homenaje a nuestra Directora Emérita, nuestra querida doctora Carissa Etienne, que fue representada por su familia. El homenaje es una escultura muy linda que está ahora de forma permanente en nuestro hall de entrada y se realizó con la participación y el apoyo de la Cooperativa de Crédito de la OPS/OMS y de la Asociación de Personal de la OPS/OMS.

Deseo transmitir un especial agradecimiento y profundo reconocimiento al Presidente del 62.º Consejo Directivo, el excelentísimo Jerome Walcott, Ministro de Salud y Bienestar de Barbados, por la firmeza y la gran eficiencia con que ha presidido este 62.º Consejo Directivo. Gracias por mantenernos en curso para completar el programa de la semana con respeto, cortesía y sensibilidad.

Quiero expresar también mi sincero reconocimiento al Presidente de la 176.^a sesión del Comité Ejecutivo, el excelentísimo doctor Frank Anthony, Ministro de Salud de Guyana, y al Vicepresidente de la 176.^a sesión del Comité Ejecutivo, el excelentísimo doctor Francisco Alabí Montoya, Ministro de Salud de El Salvador, así como a nuestro Relator, el señor Alejandro Álvarez, Agregado de Derechos Humanos de la Misión Permanente de Chile ante la Organización de los Estados Americanos, por acompañarnos toda la semana y por su valiosa labor en este Consejo.

También deseo agradecer a nuestra Directora Adjunta, la señora Mary Lou Valdez, por su dedicación como Secretaria del 62.^o Consejo Directivo. Quiero agradecer a todo nuestro personal, incluido el de la Oficina de Cuerpos Directivos, por sus incansables esfuerzos y excelentes contribuciones tanto durante la reunión de esta semana como en los preparativos que se hicieron en las semanas anteriores.

No puedo dejar de manifestar también el aprecio a nuestros intérpretes, porque sin ellos no podríamos realizar nuestro trabajo de manera tan fluida. Cuando hablamos muy rápido —hay países que tienen fama de hablar muy rápido, sobre todo cuando quieren aprovechar todo el tiempo— los intérpretes hacen un esfuerzo adicional; muchísimas gracias por su buen trabajo. También quiero señalar la labor de nuestros traductores, que han hecho posible que todos los documentos de esta reunión estén en los cuatro idiomas oficiales de la Organización a tiempo para la revisión por parte de nuestros Estados Miembros.

Hoy, al despedirnos, quisiera pedirles respetuosamente que volvamos a comprometernos con los valores panamericanos de excelencia, solidaridad, respeto e integridad. Una vez más, los felicito a todos y todas por su compromiso y por la excelencia de las deliberaciones de esta semana. Durante estos días, ustedes aprobaron las resoluciones que claramente indican a la Oficina cuáles son las prioridades, cuáles son los desafíos y cómo vamos a orientar nuestra cooperación técnica. Pueden estar completamente tranquilos de que, como siempre en esta Organización, la Oficina no toma decisiones aisladas, no crea agendas, no se desvía de los valores éticos, de los valores que son el compromiso del panamericanismo, de la solidaridad, de la transparencia, de la búsqueda de la eficiencia y de la mejor cooperación técnica que sea posible brindar a nuestros Estados Miembros. Siempre trabajamos de esa manera y vamos a seguir exactamente en este mismo sendero. Esto es lo más importante, porque respeta las decisiones que ustedes toman y que nosotros estamos comprometidos a transformar en acción concreta en cada uno de los países, en cada uno de los Estados Miembros de la Organización. Muchísimas gracias y les deseo un excelente retorno a sus respectivos hogares.
